

ISSN: 1688-7786

# Informe Mensual de Política Exterior Uruguaya –

# Nº 60 | Segunda época

### **Junio 2020**

El Observatorio de Política Exterior Uruguaya (OPEU) es un proyecto de información mensual para la sistematización y divulgación de noticias sobre el relacionamiento externo del país. El informe es elaborado en base a notas de prensa y comunicados del gobierno. El OPEU es un proyecto del Programa de Estudios Internacionales (PEI) de la Facultad de Ciencias Sociales (FCS), Universidad de la República (UdelaR, Uruguay) que integra el Observatorio de Políticas Exteriores del Cono Sur.



Responsable: Diego Hernández Nilson. Redacción: Santiago Teperino, Sophía Zeballos, Ana del Rey, María Daniela Pessolano, Ana Pastorino y Agustina Romero. Divulgación: Santiago Teperino y Diego Hernández Nilson.

Correo electrónico: <u>observatorio.pe@cienciassociales.edu.uy</u>
Blog: <u>observatoriopoliticaexterioruruguaya.wordpress.com/</u>

Repositorio Colibrí (UdelaR): colibri.udelar.edu.uy/jspui/handle/20.500.12008/5631

Twitter: twitter.com/opeuy

Facebook:facebook.com/pages/Observatorio-de-Pol%C3%ADtica-Exterior-

<u>Uruguaya-OPEU/199096573446968</u>

Las fuentes pueden consultarse en los siguientes sitios de Internet:

La Diaria
 Ministerio de Relaciones Exteriores
 Iadiaria.com mrree.gub.uy

Montevideo Portal <u>montevideo.com.uy</u>Presidencia <u>presidencia.qub.uy</u>



# **SUMARIO**

Principales noticias del mes Talvi anuncia su salida del Ministerio, que acaba concretando a UE abre fronteras a algunos países e incluye a Uruguay	3
Asuntos Multilaterales Ratifican convención de OIT sobre violencia y acoso laboral Lacalle se reunió con ONU Uruguay por temas de cooperación	3 4
Asuntos regionales y hemisféricos Talvi considera "error" apoyara a candidato de EEUU al BID Inicia la cumbre del Mercosur GIC rechaza la nueva conformación del CNE de Venezuela Lacalle llama evitar el proteccionismo	4 4 4 5
Asuntos bilaterales Inician reuniones de comisión binacional con Brasil por Covid-19 Gobierno anuncia propuesta para embajador en EEUU El 5 de julio se reanudarán vuelos entre Montevideo y Madrid	5 6 6
Pronunciamientos, asuntos unilaterales y domésticos Talvi presenta lineamientos de Cancillería para el quinquenio Inicia nueva fase de la operación "Todos en Casa" Donación para centro de innovación en vigilancia epidemiológica	6 6 7
Comunicados de prensa	7



#### PRINCIPALES NOTICIAS DEL MES

#### TALVI ANUNCIA SU SALIDA DEL MINISTERIO. QUE ACABA CONCRETANDO

El canciller Ernesto Talvi confirmó su intención de dejar el Ministerio de Relaciones Exteriores, luego que la información trascendiera a la prensa en forma intempestiva. Sin embargo, en principio, evitó confirmar una fecha concreta para su salida "Por ahora soy y voy a seguir siendo el canciller de la República" (La Diaria – 11/06/2020). La prensa señaló las diferencias con el presidente Luis Lacalle Pou en torno a la postura frente a la crisis en Venezuela como posible motivación, punto que fue resaltado por líderes de la oposición. Sin negar la existencia de tales diferencias, Talvi destacó su intenció de asumir un mayor liderazgo en su partido y un rol más importante en el ámbito doméstico en el abordaje de la crisis provocada por la pandemia. Diversas figuras de la coalición de gobierno cuestionaron la forma en que Talvi manejó el tema.

Al cierre de esta edición, el 30 de junio, el canciller Ernesto Talvi finalmente comunicó al presidente Luis Lacalle Pou su decisión de **renunciar al cargo de ministro de Relaciones Exteriores**. La decisión se habría precipitado al trascender que Lacalle designaría para la cartera al embajador Francisco Bustillo, actual embajador en España, funcionario con extensa trayectoria en el Servicio Exterior y amigo personal de la familia del presidente. Con su salida, Talvi deja al gobierno en una posición incómoda el día previo al inicio de la Cumbre del Mercosur. Lacalle explícitamente dijo que prefería guardar silencio sobre el tema.

(La Diaria – 11/06/2020; Montevideo Portal — 11/06/2020; Montevideo Portal — 30/06/2020).

## LA UE ABRE FRONTERAS A ALGUNOS PAÍSES E INCLUYE A URUGUAY

La Unión Europea abrirá a partir del 1 de julio sus fronteras exteriores (cerradas desde mediados de marzo por la crisis de Covid-19) a un selecto grupo de países considerados "seguros". La lista de países se define con base en criterios objetivos, como el número y tendencia de las nuevas infecciones; las medidas de testeo, rastreo y contención; o los estándares de seguridad y distanciamiento aplicados en aeropuertos y lineas aereas. Así, los Estados miembros aprobaron por mayoría cualificada una lista inicial de unos catorce países, que irá revisándose cada dos semanas en función de la evolución de la pandemia. En ella figuran Australia, Argelia, Canadá, China, Corea del Sur, Georgia, Japón, Marruecos, Montenegro, Nueva Zelanda, Serbia, Tailandia, Túnez, Uruguay y Ruanda. (Montevideo Portal — 27/06/2020; Montevideo Portal — 30/06/2020).

#### **ASUNTOS MULTILATERALES**

## RATIFICAN CONVENCIÓN DE OIT SOBRE VIOLENCIA Y ACOSO LABORAL

Uruguay fue el primer país en ratificar la Convención para la Eliminación de la Violencia y el Acoso en el Mundo del Trabajo, adoptada en 2019 por la Organización Internacional del Trabajo (OIT). La convención reconoce el derecho de todas las personas a un mundo sin violencia y acoso; y contempla a todas las categorías de trabajadores, independientemente de su estatus contractual. Asimismo, reconoce que

la violencia y el acoso pueden ocurrir a través de comunicaciones vinculadas al trabajo, incluyendo las de carácter virtual. El embajador uruguayo ante Naciones Unidas en Ginebra, Ricardo González, materializó la ratificación en una ceremonia virtual celebrada junto al director general de la OIT, Guy Ryder. (Montevideo Portal — 12/06/2020; Presidencia – 15/06/2020).

#### LACALLE SE REUNIÓ CON ONU URUGUAY POR TEMAS DE COOPERACIÓN

El presidente Luis Lacalle Pou se reunió con una delegación de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) de Uruguay, encabezada por la coordinadora residente, Mireia Villar. En la reunión el gobierno informó al equipo de la ONU los principales lineamientos del gobierno y la importancia que éste le asigna a la cooperación internacional como apoyo a las políticas de desarrollo. La representante de ONU en Uruguay dijo que en la conversación se discutió la actual crisis y la necesidad de recuperar empleo, vivienda y protección social. El encuentro se inscribe en la preparación del Marco de Cooperación entre Uruguay y Naciones Unidas para el período 2021-2025. (La Diaria – 30/06/2020; Presidencia – 30/06/2020).

### **ASUNTOS REGIONALES Y HEMISFÉRICOS**

#### TALVI CONSIDERA "ERROR" APOYARA A CANDIDATO DE EEUU AL BID

La decisión del gobierno uruguayo de apoyar al candidato estadounidense Mauricio Claver-Carone para ocupar la presidencia del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) no fue consultada al canciller Ernesto Talvi, quien además consideró que dicha elección es "un error". Talvi cuestionó la decisión en una reunión con su equipo de cancillería, en la medida en que designar en la presidencia del BID a un estadounidense supone "romper con una tradición muy rica y sana" de que al banco lo dirija un latinoamericano. (La Diaria – 25/06/2020).

### INICIA LA CUMBRE DEL MERCOSUR

Comenzó la Cumbre de Presidentes del Mercosur, así como la reunión ordinaria del Consejo del Mercado Común, que proseguirá hasta el 2 de julio. Es la primera vez que el evento se desarrolla a través de videoconferencia, debido a la pandemia. La agenda incluye el abordaje de la situación del proceso de integración regional, las políticas conjuntas para hacer frente a los retos económicos y sociales derivados de la pandemia, y el relacionamiento externo. En la ocasión, Uruguay asume la Presidencia Pro Témpore del bloque. (Montevideo Portal — 13/06/2020).

## GIC RECHAZA LA NUEVA CONFORMACIÓN DEL CNE DE VENEZUELA

El Grupo Internacional de Contacto (GIC), un mecanismo internacional creado para intentar solucionar la crisis política que azota a Venezuela e integrado por Uruguay, emitió una declaración en la cual lamenta la forma en la que se procedió a la renovación del Consejo Nacional Electoral de Venezuela. Según la declaración, esta decisión fue adoptada por parte del Tribunal Supremo de Justicia y sin la participación de la Asamblea Nacional, lo cual iría en contra de lo previsto en la

Constitución venezolana y "socava la credibilidad tanto del CNE como del próximo proceso electoral" (Montevideo Portal — 12/06/2020). Asimismo, el comunicado expresa que la referida acción "reduce aún más las garantías necesarias para la realización de un proceso electoral justo y transparente que posibilite un retorno a la vigencia plena de las instituciones democráticas en Venezuela" (Montevideo Portal — 12/06/2020); y enfatiza, que la única solución para la crisis venezolana es una salida por vías electorales, democráticas y pacíficas, al tiempo que rechaza todas las vías violentas. La declaración fue firmada, además de Uruguay, por Francia, Alemania, Italia, Países Bajos, Portugal, España, Suecia, Reino Unido, Ecuador, Costa Rica y Panamá. Al respecto, el canciller venezolano Jorge Arreaza aseguró que el GIC no aportó nada a Venezuela desde su conformación. Asimismo, algunos días previos mantuvo una conversación con el ministro de Relaciones Exteriores, Ernesto Talvi, sobre la cual señaló que "coincidimos en el rol histórico del Uruguay en la facilitación del diálogo y los encuentros en nuestra América" (Montevideo Portal — 16/06/2020). El canciller Ernesto Talvi anunció que se comunicó telefónicamente con los cancilleres de Canadá y Venezuela, François-Philippe Champagne y Jorge Arreaza, en busca de contribuir al diálogo político conducente a la democratización. La propuesta de Talvi de reflotar una salida por medio del diálogo con Venezuela ya había sido manejada en una reunión que mantuvo con la bancada de legisladores de su sector, Ciudadanos, en la que además detalló en qué términos se alejará de su cargo en los próximos meses. (La Diaria - 12/06/2020; La Diaria - 16/06/2020; La Diaria - 17/06/2020; Montevideo Portal — 12/06/2020; Montevideo Portal — 16/06/2020).

#### LACALLE POU LLAMA EVITAR EL PROTECCIONISMO

Se realizó una videoconferencia denominada "Juntos por una respuesta para América Latina y el Caribe ante el COVID-19", en la cual participaron varios Jefes de Estado y de Gobierno, así como también representantes de instituciones internacionales. En dicha ocasión, el presidente Luis Lacalle Pou subrayó la necesidad de trabajar fuertemente entre los distintos bloques y regiones para evitar caer en el proteccionismo. Señaló que es imperativo buscar la manera en que pueda continuar desarrollándose el comercio internacional y las personas puedan trasladarse sin que ello implique afectar al resto de las comunidades. (La Diaria – 24/06/2020; Presidencia – 24/06/2020).

#### **ASUNTOS BILATERALES**

### INICIAN REUNIONES DE COMISIÓN BINACIONAL CON BRASIL POR COVID-19

Uruguay es el primer país que acuerda con Brasil una política sanitaria conjunta de fronteras para hacer frente a la emergencia provodada por la pandemia de Covid-19. En ese marco, se efectuaron las dos primeras reuniones de la Comisión Binacional Uruguay-Brasil en las que se acordaron mecanismos compartidos de atención, asistencia, diagnóstico y vigilancia epidemiológica. En particular, se definió la utilización en ambos lados del límite internacional del test PCR (reacción en cadena de la polimerasa) "con un criterio epidemiológico común", señala un comunicado del MSP (La Diaria – 15/06/2020). Al menos en el caso de las ciudades gemelas Rivera-Santana do Livramento, esto incluye la aplicación los kits de diagnóstico elaborados

por el Instituto Pasteur y la Universidad de la República, que serán ofrecidos también del lado brasileño. Además, fue recibida con beneplácito la propuesta de Uruguay de desarrollar una Unidad Sanitaria Epidemiológica de Frontera. (La Diaria – 15/06/2020; Montevideo Portal — 03/06/2020; Montevideo Portal 27/06/2020).

### GOBIERNO ANUNCIA PROPUESTA PARA EMBAJADOR EN EE.UU.

El presidente Luis Lacalle Pou comunicó que designará al abogado Andrés Durán Hareau como embajador en Estados Unidos. Durán es doctor en derecho por la Universidad Católica del Uruguay, donde se recibió en 1998. Además, hizo un postgrado en Derecho de la Empresa en la Universidad de la República. (Montevideo Portal — 19/06/2020).

### EL 5 DE JULIO SE REANUDARÁN VUELOS ENTRE MONTEVIDEO Y MADRID

El canciller Ernesto Talvi confirmó el restablecimiento de los vuelos comerciales regulares entre Montevideo y Madrid a partir del 5 de julio y a cargo de la aerolínea Iberia. Se prevén "muy estrictos" protocolos de salida y entrada del país. Los vuelos en principio serán para extranjeros y uruguayos residentes, quienes deberán realizarse hisopados antes de viajar. (La Diaria – 24/06/2020).

## PRONUNCIAMIENTOS, ASUNTOS UNILATERALES Y DOMÉSTICOS

### TALVI PRESENTA LINEAMIENTOS DE CANCILLERÍA PARA EL QUINQUENIO

El canciller Ernesto Talvi presentó los nuevos lineamientos del MRREE, bajo el título "La nueva diplomacia económica y comercial". Los mismos se orientan a abrir nuevos mercados para productos y servicios uruguayos; atraer inversiones de alto impacto; y atraer talentos con el objetivo de crear empleos de calidad. La propuesta implica una coordinación entre dos unidades: la diplomacia de negociación (implementación, administración, actualización y modernización de acuerdos comerciales) y la diplomacia de promoción y concreción de negocios. Asimismo, se trabaja en tres niveles: multilateral, regional y bilateral. La presentación de la propuesta no fue bien recibida por autoridades y altos funcionarios debido a que el canciller ya anunció su próxima salida de la cartera. De hecho, al evento asistieron pocos integrantes del equipo de Cancillería y tuvo escasa difusión en la prensa oficial. (Montevideo Portal — 30/06/2020).

### INICIA NUEVA FASE DE LA OPERACIÓN "TODOS EN CASA"

El canciller Ernesto Talvi hizo un balance sobre la operación "Todos en casa", con la que se repatriaron 3.965 compatriotas a quienes el comienzo de la pandemia encontró varados en 67 países del mundo sin posibildiad de retornar a través de vuelos comerciales comunes. En la conferencia expresó que todavía quedan personas varadas, en su mayoría en Cuba y República Dominicana. Asimismo, anunció el inicio de una nueva fase que es identificar cuáles son los uruguayos que quieren regresar al país, pero que no necesariamente tenían previsto viajar al iniciarse la pandemia. Como ejemplo, se mencionó a los estudiantes a los que les suspendieron las clases o personas que tenían pasaje de regreso con fecha posterior al 12 de abril. Estas

personas son al menos 1.556 y están distribuidas en 54 países. (La Diaria – 05/06/2020; Montevideo Portal — 04/06/2020).

### DONACIÓN PARA CENTRO DE INNOVACIÓN EN VIGILANCIA EPIDEMIOLÓGICA

Se anunció el lanzamiento del Centro de Innovación en Vigilancia Epidemiológica en Uruguay, que tendrá como sede el Instituto Pasteur. El centro es resultado de una iniciativa de un pasajero del crucero Greg Mortimer que manifestó su deseo de expresar su gratitud realizando una donación a una buena causa en Uruguay. Además, se sumaron donantes del Reino Unido, Francia y Estados Unidos. (Montevideo Portal — 21/06/2020).

#### **COMUNICADOS DE PRENSA**

03/06/2020

Comunicado nº 51/20:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/acuerdo-asociacion-estrategica-mercosur-ue-llamado-inscripcion-usuarios

03/06/2020

Comunicado nº 52/20:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-

<u>exteriores/comunicacion/noticias/comunicado-conjunto-ministerio-salud-publica-ministerio-relaciones-exteriores</u>

05/06/2020

Comunicado nº 53/20:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/5-junio-dia-mundial-del-medio-ambiente

13/06/2020

Comunicado nº 54/20:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/uruguay-espionero-ratificar-convenio-oit-sobre-violencia-acoso-laboral

16/06/2020

Comunicado nº 55/20:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/declaracion-del-grupo-contacto-internacional-sobre-recientes-acontecimientos

23/06/2020

Comunicado nº 56/20:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/habra-vuelo-guito-montevideo-2-julio-traera-pais-uruguayos-extranjeros



15/06/2020

Comunicado nº 57/20:

https://www.gub.uy/ministerio-relacionesexteriores/comunicacion/noticias/presentacion-del-proyecto-centro-innovacionvigilancia-epidemiologica-cive

24/06/2020

Comunicado nº 58/20:

https://www.gub.uy/ministerio-relaciones-exteriores/comunicacion/noticias/venezuela-reunion-altos-funcionarios-del-grupo-internacional-contacto